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Поздравляем вас с наступающими Новым годом и Рожде-
ством! Желаем мира, благополучия в ваших домах, любви и 
здоровья! 

Новый год – время желаний и надежд. В наших силах во-
плотить их в жизнь. Пусть все тревоги 2023 года останутся в 
прошлом, а в будущее мы возьмем все самое доброе и светлое! 

2024 год объявлен Годом семьи. Наш округ двигается вместе 
с нашей огромной страной. Это значит, что мы будем старать-
ся создавать уют и безопасность для жителей нашего округа.

Глава муниципального совета МО МО Морской  
Татьяна Алексеевна Кольцова

Глава местной администрации  
Светлана Владимировна  Ляпакина

Депутаты муниципального совета и сотрудники 
местной администрации МО МО Морской 

Дорогие жители 
муниципального  
округа Морской! 
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«ПРИВОДЯ В СВОЙ ДОМ СИРОТУ,  
ВЫ ПРИВОДИТЕ В НЕГО АНГЕЛА»...

Одна из основных задач, которые стоят перед органами опеки и попечитель-
ства, - выявление и учет детей-сирот, детей, оставшихся без попечения роди-
телей. Но еще важнее – устройство таких ребят на воспитание в семьи.  И вот 
почему.

По статистике, только десять про-

центов выпускников учреждений для 

детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей, социализиру-

ются, способны жить самостоятельно. 

Немалая часть встает на скользкую 

дорожку: употребляют алкогольные 

напитки и наркотические вещества, 

совершают преступления. Увы, эти 

ребята не знали, что такое семья, ко-

торая во все времена является для 

маленького человека оберегом, кладо-

вой знаний, трамплином во взрослую 

жизнь. 

Какие же существуют формы 

устройства детей в семьи? 

Первая – опека, она касается ребят, 

не достигших возраста четырнадцати 

лет. В этом случае назначенные орга-

ном опеки и попечительства граждане 

(опекуны) являются законными пред-

ставителями своих подопечных и со-

вершают от их имени и в их интересах 

все юридически значимые действия.

Вторая – попечительство. Эта фор-

ма касается подростков в возрасте от 

четырнадцати до восемнадцати лет. 

Назначенные органом опеки и попе-

чительства граждане (попечители), в 

частности, должны оказывать своим 

подопечным содействие в осущест-

влении их прав и в исполнении обя-

занностей, охранять их  от злоупотре-

блений со стороны третьих лиц. 

Третья – усыновление.  То есть, 

установление между усыновителем и 

усыновленным ребенком правоотно-

шений - как личных, так и имуще-

ственных, аналогичных существую-

щим между кровными родителями 

и их детьми. Важная деталь: только 

усыновленного ребенка закон прирав-

нивает к родным детям усыновителя.

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

Те, кто решил усыновить ребенка, 

наверняка, осознают, что после этого 

ему будет посвящена большая часть 

их личного времени. Они также под-

вергли тщательному анализу свой 

семейный бюджет. Но есть и другая, 

еще более важная сторона проблемы. 

Честно спросить себя: для чего мне 

все это нужно?! И вы готовы стать  

приемным родителем, только в том 

случае, если дадите один или даже не 

один из нижеследующих ответов: мое 

сердце переполнено любовью, у меня 

есть потребность подарить эту любовь 

маленькому ребенку, не ожидая ниче-

го взамен;  ребенок - радость в семье, 

а трудности и проблемы – это повсед-

невная жизнь, они проходят и забы-

ваются; в жизни сделано много оши-

бок – пришло время их исправлять, 

подарить дом и любовь брошенному 

ребенку – это искупление грехов, 

очищение и труд для души. 

Другие ответы, например, у меня 

нет детей, а в каждой нормальной се-

мье они есть, или, чтобы в старости 

было кому кружку воды подать, сви-

детельствует, что вы не готовы быть 

приемным родителем. Решение су-

ществующих в вашей жизни проблем 

надо искать в другой плоскости. 

Принимая решение стать прием-

ным родителем, важно учитывать, что 

каждого детского возраста есть свои 

особенности.

Младенческий возраст 

Именно в этом возрасте происхо-

дит усыновление большинства детей. 

Что легко объяснимо. С первых дней 

жизни ребенок получает полноценное 

эмоциональное общение, родитель-

ские любовь и тепло, и это способ-

ствует своевременному развитию всех 

познавательных и физиологических 

процессов. Ведь работники даже са-

мого хорошего детского дома не могу 
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СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

уделить младенцу столько времени и 

душевных сил, сколько приемные ро-

дители. 

Но есть свои подводные камни. 

В столь раннем возрасте не всегда 

проявляются родовые патологии и 

неблагополучная наследственность. 

Многие пары, особенно молодые, 

проявляя высокий уровень осведом-

ленности, отказываются от младенца 

при малейших признаках отклонения 

в физическом развитии.  

Дошкольный возраст. Здесь детей 

можно разделить на две группы. Пер-

вая – это ребята, которые с рождения 

воспитываются в государственных уч-

реждениях.  

Особенность таких детей - они во-

обще не знают о том, что у их свер-

стников есть мамы, папы, братья, се-

стры. В большом коллективе детского 

дома есть много людей, и они разные: 

кто-то пожалеет, поиграет, а кто-то 

- обидит, накажет. Ребенок приспо-

сабливается к этой среде, его поведе-

ние в корне отличается от поведения 

«домашних» мальчиков и девочек. Он 

мало задает вопросов, не очень лю-

бознателен и эмоционален, но у него 

могут быть хорошие способности к 

какому-то виду деятельности. Этот ре-

бенок как бы заморожен, а растопить 

«лед» способны только любовь и тер-

пение приемных родителей. Таким де-

тям надо уделять гораздо больше вни-

мания и времени, чем «домашним» 

ребятишками. Практика показывает, 

что через несколько лет проживания 

в семье они уже ничем не отличаются 

от своих растущих с рождения в окру-

жении мам, пап, бабушек и дедушек 

сверстников. 

Вторая группа – дети, родившиеся 

в семьях, но по каким-то причинам 

оказавшиеся в государственном уч-

реждении. 

Чаще всего, это - сироты, родители 

которых были лишены родительских 

прав. У таких детей все-таки имеется 

минимальный социальный опыт, они 

помнят, хотя бы на подсознательном 

уровне. что есть такие люди, как мама 

и папа.  Воспитывая такого ребенка, 

приемным родителям придется на-

кладывать новый опыт на прежний, 

и очень важно, чтобы новый опыт 

сопровождался более яркими, силь-

ными эмоциями. Тогда прежний опыт 

будет вытеснен. 

Такие дети - как веточка-дичек, ко-

торую срезали и привили к плодовому 

дереву: не сразу, но обязательно при-

вьется и пойдет в рост. 

Школьный возраст

Сперва речь пойдет о детях, кото-

рые с рождения воспитываются в го-

сударственных учреждениях. 

Любовь таких детей трудно заслу-

жить: они никому не верят. В соци-

альном плане эти ребята старше своих 

сверстников, поскольку уже испытали 

в своей жизни нелюбовь, боль разо-

чарования, одиночество в толпе лю-

дей. Они совершенно беспомощны в 

быту – следствие продолжительной 

жизни в коллективе. Психика таких 

детей-сирот надломлена, свои ис-

тинные чувства они прячут. Они мо-

гут имитировать любовь к приемным 

родителям, манипулируя ими в своих 

интересах – практически так же, как 

прежде поступали с ними. Воспита-

ние такого ребенка – подвиг, не всег-

да люди, взявшие на себя эту ношу, 

справляются с ней. Но те, кто идет до 

концы, достойнн больше, чем уваже-

ния. Неслучайно, говорят: «Приводя в 

свой дом сироту, вы приводите в него 

ангела»... 

А теперь о тех, кто попал в государ-

ственное учреждение в сознательном 

возрасте, прожив достаточно времени 

в неблагополучной семье. У многих из 

них уже сформированы вредные при-

вычки и асоциальные формы поведе-

ния. Юные бродяжки, любители креп-

ких напитков, воришки. Большинство 

мз них непреодолимо тянет в прежнюю 

среду обитания. Этих ребят очень труд-

но направить в благополучную соци-

альную жизнь, моральные нормы у них 

не сформированы. Образно говоря, 

такие дети – «мина замедленного дей-

ствия». И неудивительно, что остав-

шимися без родительского внимания 

трудными подростками интересуются 

только представители органов опеки, 

да еще и волонтеры. Добропорядочные 

граждане предпочитают не замечать 

проблемы. 

Если, прочитав эту публикацию, 

вы не засомневались и не передумали 

взять приемного ребенка в семью, то 

ваша дорога лежит в орган опеки и по-

печительства местной администрации 

МО Морской. 

Адрес: Санкт-Петербург, улица Ко-

раблестроителей, д. 21, к. 1, лит. Д, 

кабинет № 6.

Прием граждан осуществляется по 

предварительной записи по понедель-

никам и четвергам с 14.00 до 17.00.  Те-

лефон (812) 352-01-84.

Руководитель отдела Соловьева 

Елена Ивановна

Ведущий специалист Максимова 

Наталья Вячеславовна
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КЛИЕНТ ПРАВ

ЧТО ДЕЛАТЬ,  
КОГДА ПОКУПКА НЕ РАДУЕТ

На календаре – середина декабря. И, как всегда в это время, набирает оборо-
ты предновогодняя суета. Мы носимся по магазинам в поисках елочных укра-
шений, подарков для близких людей, продуктов к праздничному столу. Увы, в 
суматохе увеличивает риск купить недоброкачественныq товар. Что же надо 
делать, если это уже произошло? Куда обращаться, чтобы вернуть бесцельно 
потраченные деньги?

В первую очередь в Санкт-Петербургское государ-
ственное бюджетное учреждение «Центр контроля 
качества товаров (продукции), работ и услуг». Для 

этого нужно либо заполнить форму на сайте https://quality.
spb.ru, либо отправить письмо по адресу, который, как и 
нужные телефоны, находится на упомянутом сайте. Прак-
тика свидетельствует, что чаще всего жалобы поступают на 
продукты питания.  

Сотрудники Центра контроля и качества придут в ука-
занный в обращении магазин, отберут этот товар и отпра-
вят его в лабораторию. В течение тридцати дней гражданин 
получит официальное письмо с результатами проверки. 
Если товар будет признан некачественным, с этим пись-
мом можно идти в магазин и вернуть потраченные на по-
купку деньги. 

Сказанное относится только к тем предприятиям торгов-
ли, с которыми сотрудничает Центр. Их перечень имеется 
на сайте учреждения. Подчеркнем: там нет ларьков, пере-
движных торговых точек, популярного у некоторых граж-
дан супермаркета «Народный». И об этом не следует забы-
вать во время предновогоднего ажиотажа.

Вообще, покупки продовольственных товаров лучше де-
лать в крупных магазинах. По словам специалистов Цен-
тра, авторитетные торговые сети дорожат своей репутацией 
и стараются не допускать попадания на прилавки недобро-
качественной продукции.  Хотя, конечно, бывает всякое. 

В сферу деятельности ЦКК входят не только продукты. 
Рассматриваются также жалобы на одежду и обувь, чаще 
– на обувь. Здесь требуется проведение экспертизы. Она 
– платная, сегодня ее стоимость составляет примерно 1700 
рублей.  Но гражданин оплачивает экспертизу только в том 
случае, если был обнаружен производственный брак. При 
этом на основании составленного специалистам ЦКК экс-
пертного заключения магазин должен возвратить ему день-
ги, которые были потрачены и на обувь, и на экспертизу. 

Ну а кто-то из петербуржцев планирует в новогодние ка-
никулы отправиться в туристическую поездку. Если турист 
останется недоволен путешествием, и у него есть обосно-
ванные претензии к его организаторам, а такое случается, 
он тоже может обратиться в Центр контроля качества.

На сайте нашего муниципального образования регуляр-
но публикуются материалы, касающиеся вопросов защиты 
прав потребителей. Есть среди них и те, где даются реко-
мендации туристам, считающим, что они зря потратили не-
малые суммы денег. Процитируем: «Под туром в туристкой 
индустрии понимается предоставляемый в соответствии 
с целями путешествия и отраженный в путевке комплекс 
услуг по перевозке, размещению и питанию туристов, пре-
доставление экскурсионного сопровождения, помощи ги-
дов-переводчиков и т.д….Если турист недоволен хотя бы 
одной из названных составляющих, он, как потребитель, 
имеет право защищать свои права». 

К сожалению, как показывает практика, защита своих 
прав  отнимает у пострадавших туристов немало времени 
и сил. Претензия, которая может быть направлена как в 
адрес туроператора, так и турагентства, должна содержать 
в себе, в частности, фотографии, показания свидетелей, 
подписанные принимающей стороной заявления. Ну а су-
дебный процесс, если до него дойдет дело, может тянуться 
месяцами. 

Перед Новым годом многие петербуржцы хотят обновить 
находящуюся в их квартирах бытовую технику. Увы, иногда 
случается, что покупка не радует. Как же следует действо-
вать, если на экране приобретенного недавно телевизора 
постоянно появляются помехи, а стиральная машина оста-
навливается в разгар рабочего процесса?

 Специалисты советуют в первую очередь предъявить 
письменную претензию, которая составляется в произ-
вольной форме, и вручить ее продавцу. Лучше в двух эк-
земплярах, один из них, где расписался работник торговли, 
остается у покупателя. Также можно отправить на юри-
дический адрес торгового предприятия заказное письмо с 
уведомлением о вручении.
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КЛИЕНТ ПРАВ

В соответствии с российским законодательством потре-
битель может потребовать либо устранение выявленных 
недостатков, либо снижение стоимости товара, либо обмен 
товара на аналогичный, либо возврат денег.

Надо помнить, что по закону продавец имеет право взять 
товар на проверку. Для того, чтобы выяснить: имеет место 
производственный брак или изделие повреждено в резуль-
тате неправильной эксплуатации. Срок проверки не может 
превышать двадцать дней. В большинстве случаев на этот 
период продавец должен предоставить покупателю анало-
гичный товар. 

Полезная информация. Центральный территориаль-
ный отдел Управления Роспотребнадзора по Санкт-Пе-
тербургу, который обслуживает Василеостровский район, 
находится по адресу: улица 3-я Красноармейская, дом18.  
Телефон: 316-68-66. Электронный адрес: to_
centr@78rospotrebnadzor.ru
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СО СВОИМ УСТАВОМ?

По данным ГУ МВД России 
по Петербургу и Ленинград-
ской области, которые были 

опубликованы информационными 
агентствами, сегодня в нашем регионе 
насчитывается 346 769 трудовых ми-
грантов.

Это во многом объясняется тем, что 
промышленным предприятиям Се-
верной столицы не хватает, по разным 
оценкам, от 15 000 до 18 000 рабочих 
рук. Например, за последние три года 
спрос на работников в дорожной от-
расли вырос на 130 процентов. Слож-
ная ситуация и в строительстве.

Многие специалисты считают, что 
количество трудовых мигрантов в 
России и, в частности, в Петербурге 
в ближайшие годы будет нарастать. 
Ибо очевидно: российская экономика 
пока не может обойтись без иностран-
ных рабочих. К слову, большинство из 
них выходцы из государств Средней 
Азии.  Но возникают проблемы: неко-
торые мигранты фактически не зна-
ют, да и не хотят учить русский язык, 
не знакомятся с нашими обычаями и 
традициями. А кто-то и вовсе совер-
шает правонарушения, а, бывает, и 
преступления. 

Так, за девять месяцев 2023 года в 
Петербурге среди иностранцев было 
выявлено 303 случая незаконной 
трудовой деятельности. В  ходе по-
лицейских рейдов нелегалов находят 
на стройках, рынках, предприятиях 
общепита. В том числе и на террито-
рии Василеостровского района. Неко-
торые из их подлежат выдворению из 
России. В этом году из нашего города 
на родину были отправлены 175 чело-
век. 

По информации газеты «Деловой 
Петербург», в прошлом году в Север-
ной столице 12 процентов предвари-
тельно расследованных преступлений 
совершили мигранты. Естественно, 
такая ситуация беспокоит петербурж-
цев. Тем более что, играя на эмоциях 
граждан, ее искусственно раздувают 
некоторые политики и СМИ, кото-
рые таким образом стремятся поднять 
свою популярность. 

- Есть ряд депутатов и обществен-
ных деятелей, журналистов, которые 
ради хайпа и рейтингов, сыпят нега-
тивом на тех, кто приехал в Россию 
просто работать. Подсвечивают еди-
ничные истории, и по ним склады-

вается ощущение массовости. Если 
эту тенденцию не остановить, то есть 
опасность, что эта волна ненависти 
может перекинуться на традиционную 
исламскую общину страны. Это недо-
пустимо, - заявил недавно председа-
тель Духовного собрания мусульман 
России муфтий Альбир Крганов.

Случается, что и некоторые петер-
буржцы пытаются «заработать» на 
трудовых мигрантах. Речь идет о так 
называемых резиновых квартирах. 
Подобные случаи фиксируются и в 
Василеостровском районе.

Известно также, что незаконная де-
ятельность мигрантов стимулируется 
алчностью недобросовестных пред-
принимателей. Они таким образом 
пытаются снизить свои расходы на 
заработанную плату.

Укреплению межнационального 
и межконфессионального согласия 
может способствовать социальная и 

культурная адаптация мигрантов. Эти 
вопросы обсуждались на состоявшем-
ся в петербургской редакции одной из 
федеральных газет «Круглом столе».

- Перед нами стоит очень сложная 
задача, мы должны пройти между 
Сциллой и Харибдой, - сказал сотруд-
ник Российского государственного 
педагогического университета имени 
А. И. Герцена Алексей Богачев. - С 
одной стороны, нам нужны иностран-
ные рабочие, а с другой - важно, чтобы 
не возникало проблем у российских 
граждан. На мой взгляд, надо сосре-
доточиться на привлечении действи-
тельно необходимых специалистов 
по тем направлениям, где без них не 
обойтись.

По словам руководителя Санкт-Пе-
тербургского общественного объе-
динения таджикистанцев «Аджам» 
Мурода Усманова, в Петербурге на 
разных уровнях действуют програм-

«МЫ ПРОСТО ОБРЕЧЕНЫ НА ДРУЖБУ»
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мы адаптации, которые помогают ми-
грантам интегрироваться в новую для 
них среду. Действительно, скажем, на 
сайте нашего муниципального образо-
вания есть такой раздел, как «Уголок 
мигранта». Там иностранные рабочие 
могут получать полезные для себя све-
дения: как правильно оформить разре-
шение на временное проживание; как 
общаться с полицейскими; где можно 
бесплатно получить юридическую по-
мощь и т.д.

В «Уголке» также можно ознако-
миться с красочными, насыщенными 
информацией буклетами. В некото-
рых из них материалы размещены на 

русском и узбекском или на русском и 
таджикском языках, в некоторых – на 
узбекском или таджикском.

Адаптация мигрантов проходила бы 
легче, если бы они стремились совер-
шенствовать знание русского языка.  
Повторим, что некоторые вообще его 
не знают.  Недавно стало известно, 
что в школах Таджикистана в буду-
щем учебном году начнут препода-
вать русский язык как иностранный.  
Думается, это – очень полезная ини-
циатива.

Еще раз скажем, что не все прибыв-
шие в Россию и, в частности, Петер-
бург из государств Средней Азии ми-

гранты - законопослушные люди. И 
это вызывает справедливое недоволь-
ство жителей Северной столицы. Но 
не следует забывать и такой факт: тот 
же Узбекистан в годы Великой Оте-
чественной войны приютил миллион 
человек из многих регионов Совет-
ского Союза.

На упоминавшемся «круглом сто-
ле» учредитель межрегионального па-
триотического движения «Вечно жи-
вые» Федор Туркин подчеркивал, что 
«связи между нами еще не порвались 
окончательно, их надо восстанавли-
вать, мы просто обречены на дружбу». 
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КАК НЕ ПУСТИТЬ В ДОМ БЕДУ 
Наркоманию легче предупредить, чем потом вылечить 

Во многих странах мира нарко-
мания по-прежнему остается 
очень опасным социальным 

злом. К сожалению, Россия не явля-
ется здесь исключением. По данным 
Министерства здравоохранения, в 
Российской Федерации наркотиче-
ской зависимостью страдает пример-
но 400 000 человек. Однако в действи-
тельности таковых, вероятно, гораздо 
больше. Поскольку статистика учиты-
вает только тех наркоманов, которые 
состоят на учете. 

Согласно имеющейся информации, 
Петербург по количеству наркозави-
симых Петербург занимает второе ме-
сто в стране. На первом месте – Мо-
сква. Впрочем, это легко объяснимо. 
Наш город вслед за столицей занимает 
второе место в России и по численно-
сти населения.

Под диспансерным наблюдением 
психиатра-нарколога в Петербурге 
находятся 10868 человек. Из них 8989 
- с диагнозом «Синдром зависимости 
от наркотических веществ», а 1879 - с 
диагнозом «Пагубное с вредными по-
следствиями употребление наркоти-
ческих веществ».

Согласно Выписке из доклада о 
наркоситуации в Санкт-Петербурге, 
сделанного на заседании городской 
Антинаркотической комиссии, Васи-
леостровский район сейчас входит в 
число десяти районов, где наркоситу-
ация оценивается как напряженная. 
Но есть и оптимистический момент. 
В нашем районе больше, чем в ка-
ком-либо другом, в 2022 году (по 2023 
году статистических данных еще нет) 
снизилось число зарегистрированных 
преступлений, которые были связаны 
с употреблением наркотиков.

Очевидно, что профилактика нар-
комании является чрезвычайно важ-
ным делом. Тем более что это забо-
левание опасно не только для самого 
человека, разрушая его личность, но и 
в целом для общества. Ложь, престу-
пления, распад семей, смертельные 
болезни – все это спутники нарко-
мании. В нашем городе значительная 
часть ВИЧ инфицированных больных 
получили смертельно опасный вирус 
вследствие употребления наркотиков. 

При этом большинство наркоманов – 
это молодые люди в возрасте до 30 лет. 

Известно, что наркоманию легче 
предупредить, чем потом вылечить.  
Сами медики признают, что в ряде 
случаев они, несмотря на все усилия, 
оказываются бессильны. Потому, по-
вторим, профилактика – главный ин-
струмент в предупреждении наркома-
нии. 

В Василеостровском районе, и, в 
частности, в муниципальном округе 
Морской, этой проблеме уделяет-
ся повышенное внимание. Работает 
районная Антинаркотическая комис-
сия, в ее состав входит и представи-
тель нашего округа. Среди вопросов, 
которые рассматривались на ее по-
следнем заседании, был и такой: «Об 
итогах проведения мероприятий по 
профилактике наркотических средств 
и психотропных веществ, пропаганде 
здорового образа жизни среди несо-
вершеннолетних в период проведения 
летней оздоровительной кампании 
2023 года…»  Муниципальным об-
разованиям было предложено «пе-
ресмотреть ранее запланированные 
денежные средства на оплату времен-
ной трудовой занятости несовершен-
нолетних в летний период 2024 года в 
сторону их увеличения». Смысл поня-

тен: ребята, занятые полезным делом, 
будут меньше думать о различных со-
блазнах, включая потребление так на-
зываемых легких наркотиков.  

И в нашем муниципальном обра-
зовании это предложение было реа-
лизовано. Решением № 22 от 25 ок-
тября 2023 года внесены изменения 
в местный бюджет муниципального 
округа Морской на 2023 год и плано-
вый период на 2024 и 2025 годов. Они 
касались в том числе и профилактики 
наркомании.

Но это, скажем так, частный слу-
чай. Между тем в нашем округе 
продолжает действовать программа 
«Профилактика», которая включа-
ет в себя большой перечень различ-
ных мероприятий. Вот некоторые из 
них: проведена уличная акция «Я за 
жизнь!»; выпущены буклеты «Сделай 
правильный выбор!», «Какого цве-
та твоя жизнь сейчас?», «Чем опасны 
наркотики», «25 весомых аргументов 
против потребления наркотиков», а 
также Памятка для родителей «Как не 
пустить в жизнь беду». На странице «В 
Контакте» размещены видеоматери-
алы – «Так говорят все наркоманы», 
«Просто скажи, «Нет».

Кроме того, проведено обследо-
вание по месту проживания несо-
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вершеннолетних, в ходе которого 
выявлена и поставлена на учет одна 
неблагополучная семья.

При помощи сотрудников полиции 
обнаружено семь объектов, где была 
размещена реклама по распростране-
нию наркотических средств. Надписи 
закрашены.

Вероятно, надо вспомнить также 
направленное на пропаганду жизни 
без вредных привычек мероприятие, 
которое состоялось минувшим ле-
том в Василеостровском районе, во 
Дворце культуры имени С.М. Киро-
ва. Его организаторы – Центр «Кон-
такт» - предлагали молодым людям 
разные варианты активной жизни 
на десяти тематических площадках. 
Среди них – «Искусство», «Техно-
логия», «Авто», «Спорт», «Эколо-
гия». Для участников и гостей были 
организованы ярмарки досуга и во-
лонтерских вакансий, мастер-клас-
сы, конкурсы, игровые и фотозоны, 
спортивные турниры.

Как ты можешь противостоять?
-Обрети уверенность в том, что 

тебе лично наркотики не нужны! 
Найди здравые объяснения своей 
уверенности!

• Будь готов привести свои объ-
яснения любому, кто заведет с 
тобой разговор о наркотиках.

• Твои слова должны быть силь-
нее любых доводов , расхвали-
вающих употребление наркоти-
ков.

• Не будь безразличным к тому, 
кого пытаются уговорить, объ-
ясни ему, почему ты не хочешь 
употреблять наркотики.

• Не осуждай тех, кто « подсел», 
лучше подумай как помочь; 
если очень захочешь, то реше-
ние прийдет.

• Будь серьезен. Не заигрывай с 
теми, кто продает и употребляет 
наркотики: первые- ради нажи-
вы, вторые- ради «дозы» пойдут 
на все.

• Найди друзей, которые могут 
также, как и ты, быть против 

наркотиков.
• Не пытайся обманывать самого 

себя. Найди в мире, в людях, в 
себе что-то прекрасное и открой 
это другим!

Отказаться от наркотика можно 
только один раз — ПЕРВЫЙ.

Причины употребления наркотиков:

• Из любопытства;
• Солидарность, чтобы не быть 

«белой вороной»;
• Назло;
• Не хватает понимания близких;
• Неблагополучная семья;
• Желание соответствовать опре-

деленному образу жизни;
• Желание, чтобы тебя считали 

взрослым;
• Желание ослабить самокон-

троль;
• Желание расслабиться;
• Для кайфа;
• Для смелости;
• Снять боль и т.д.
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КАК ВСТРЕЧАЛИ НОВЫЙ ГОД  
В БЛОКАДНОМ ЛЕНИНГРАДЕ

27 января мы будем отмечать большой праздник – 80-летие полного снятия блокады Ленинграда. О раз-
личных сторонах жизни осажденного города уже написано много научных работ, газетных статей, книг. 
И все же есть события, которые по-прежнему остаются малоизвестными. Одно из них – как встречали в 
блокадном Ленинграде Новый год. 

Десять лет назад произошла удивительная исто-
рия. В Президентскую библиотеку имени Ельци-
на пришел мужчина и передал несколько десят-

ков блокадных карточек на продукты, которые он нашел в 
старой книге. Большинство из них были именными. Как 
выяснилось, принадлежали они Тамаре Александровне Ко-
ростелевой, которая в годы блокады жила в самом центре 
города, на улице Желябова, ныне Большой Конюшенной. 
Сотрудникам библиотеки также удалось установить, что по-
сле войны Коростелева стала крупным ученым, доктором 
биологических наук. На протяжении четверти века, вплоть 
до своей смерти в 1991 году, 
она заведовала лабораторией 
иммунологии опухолей в НИИ 
онкологии имени профессора 
Петрова.

 А дальше случилось уж со-
всем неожиданное. Услышав 
по радио, что найденные кар-
точки принадлежали Коросте-
левой, в Президентскую би-
блиотеку позвонил пожилой 
человек и сообщил, что он знал 
эту женщину.

Вскоре мне удалось с ним 
побеседовать. И вот что он рас-
сказал:

- Тамару Александровну, 
тетю Тамару, я хорошо пом-
ню. В предвоенные и военные 
годы она была нашей сосед-
кой. Жила особняком, из своей 
комнаты выходила редко. Но 
за несколько часов до нового, 
1942 года, мама сказала мне: 
зайдем к тете Тамаре. Ока-
залось, соседка решила сделать нам, живущим в квартире 
ребятишкам, подарок. На блюдечках лежали несколько ло-
жечек пшенной каши и кусочки сахара. Так мы встретили 
Новый год.

- В первую блокадную зиму в Ленинграде не открывали 
елочные базары, - говорит доктор исторических наук Елена 
Твердюкова. - Но я слышала, что горожане рисовали на сте-
нах своих квартир елки с игрушками.

Власти сделали ленинградским ребятишкам подарок. В 
декабре под обстрелом вражеской авиации в город по Ла-
доге были доставлены с Большой земли мандарины. Имя 
шофера машины, которая в пути получила 49 (!) пробоин, 
известно - Максим Твердохлеб. 

Следующий год, 1943, ленинградцы встречали уже в дру-
гой обстановке. «Непохожа нынешняя новогодняя ночь на 
прошлую, — писала газета «Ленинградская правда» в дека-
бре 1942. -  И город наш выглядит не так — полнокровней 

бьется пульс жизни, звенят на улицах трамваи, снуют ма-
шины, нет прошлогодних сугробов, не лежит кучами мусор. 
Военными темпами работают фабрики и заводы. Идут заня-
тия в школах. Открыты театры, кино… Это преображение 
города, это преображение людей — самый большой успех 
истекшего года».

По словам Елены Твердюковой, в декабре 1942 года в Ле-
нинграде уже работали восемь елочных базаров. Для военно-
го времени торговля елочными игрушками шла очень бойко.

- В первые дни января 1943 в трех ленинградских театрах 
- Пушкинском, Большом драматическом и Малом опер-

ном - состоялись праздники для 
детей, - рассказывает ученый. 
- Некоторых ребят привозили 
на санках, настолько они были 
обессилены. Те, кто мог, води-
ли хороводы вокруг елки, а по-
сле спектакля детей кормили. В 
чьих-то воспоминаниях я чита-
ла, что в одном из театров празд-
ничное меню состояло из черно-
го хлеба, рассольника и котлет.

Большим событием для юных 
жителей блокадного Ленингра-
да стала елка во Дворце пионе-
ров (ныне – Дворец творчества 
юных), на которой побывали 
1500 лучших учеников города. 
Школьники получили поздрав-
ления от Деда Мороза, посмо-
трели выступления артистов. 

Пережив первую, самую 
страшную, блокадную зиму, уз-
навая, что ситуация на фронтах 
улучшается, ленинградцы с на-

деждой встречали 1943 год. Люди собирались вместе, пели 
и танцевали. За скромными новогодними столами звучали 
пожелания новых наступлений Красной Армии, разгрома 
фашистских войск. Друг другу и самим себе жители города 
обещали, что 1943 год будет более светлым и радостным, 
чем предыдущий.

«Мы пройдем с тобой, ленинградец, еще сквозь холод и 
бои, сквозь огонь, грязь, кровь, стоны и скрежет. Еще хлеб-
нем забот. Готовить удар! Днем и ночью, самозабвенно, не 
жалея сил… И ударить!.. 1943 год вступил в свои права. И 
этот год будет наш»! - с такими словами обращался по ра-
дио к ленинградцам писатель Всеволод Вишневский.

И уже 18 января 1943 года советские войска в ходе опера-
ции «Искра» прорвали блокаду, а 7 февраля в Ленинград с 
Большой земли прибыл первый поезд с продовольствием. 
Но до полного снятия блокады все же было еще далеко.

А вот что рассказала проживающая сейчас в 
нашем муниципальном округе жительница бло-
кадного Ленинграда Тамара Григорьевна Журав-
лева:

Новый, 1942 год, мы никак не отмечали. 
Слишком страшная была тогда обстановка. В 
нашей коммунальной квартире не было света, 
тепла, воды. Выходя на улицу, я иногда видела, 
как из квартир выносили трупы.

И все же, если можно так сказать, неболь-
шой подарок на праздник наша семья получи-
ла. Воинское подразделение, в котором служил 
мой отец, находилась вблизи Пулковских высот. 
Папа изредка приходил домой и приносил нам 
что-то из своего пайка: сухари, немного крупы, 
несколько граммов сливочного масла, кусочки 
сахара. В конце декабря 1941 года пакет, с ко-
торым пришел отец, был чуть более увесистым.

И еще. Иногда, отоваривая детские карточ-
ки, мама приносила нам крошечные шоколадки. 
Мне вспоминается, что такие шоколадки мы по-
лучили и перед Новым годом.
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СПЕКТАКЛЬ, ЛЕДОВОЕ ШОУ И КОНЦЕРТ 

В канун Нового года в округе Морской на Васильевском острове выпал снег.

Бесплатные билеты в мим-театр для детей МО «Морской».

ЗИМА ПРИШЛА

Сначала он был робкий, но позже снежинки стали пре-
вращаться в зимнюю пургу.

– Что это? – спросили дети.
– Я – Зима! – услышали они в ответ. – Я все укрою снеж-

ным одеялом, окутаю белым пушистым ковром. Потом при-
дет мой друг Дедушка Мороз. Он будет дарить вам подарки 
и радость. Каждый дом наполниться счастьем и новогодним 
чудом.

– Как здорово! – закричали дети. –  Это значит, что для 
всех нас будет праздник!

Новый год приходит ежегодно в наш муниципальный 
округ. Каждый раз мы стараемся сделать его особенным для 
вас, наши жители. Мы желаем вам тепла, мира, доброго здо-
ровья и любви! С наступающим празником!

Спектакль «Новогодние приключения игрушек» позна-
комит зрителей с веселыми клоунами, сказочными героями, 
настоящим Дедом Морозом со Снегурочкой и другими не-
скучными личностями!

Также наши жители смогут посетить ледовое шоу Татья-
ны Навки «История любви Шахеризады» в СК «Юбилей-
ный». Путешествие в мир востока – это красочное представ-
ление, созданное по мотивам арабских сказок. 

А в нашем округе пройдет концерт воспитанников 
Санкт-Петербургского музыкального училища имени Му-
соргского. В программу войдут выступления артистов, музы-
кальные номера. Вход - свободный.

Билеты можно получить с 07.12  с 11:00 до 13:00 с 14.00 
до 17.30 в здании Администрации МО Морской по адресу:

 ул. Кораблестроителей, д.21, корп.1, лит. Д

Билеты выдаются только на детей с постоянной реги-
страцией на территории МО Морской!

Количество билетов ограничено!
Предварительная запись по телефону и ВКонтаке не 

осуществляется!
ВАЖНО
Для получения билета необходимо!  
Предоставить ОРИГИНАЛЫ документов:
— паспорт;
— для детей — свидетельство о рождении и справку о 

регистрации на территории округа по форме 8 или 9.
Билет может получить бабушка/дедушка — возьмите, 

пожалуйста, с собой также свой паспорт.
Подробно о детском спектакле https://mimigrants.ru/

novogodnie-priklyucheniya-igrushek.

Спектакль «Новогодние приключения игрушек» 

(для детей от 3 до 10 лет) 

Клоун-мим-театра «Мимигранты» 

пройдет в ДК им. С.М. Кирова 28 и 29 декабря в 14:00.

Адрес: Большой пр.В.О., д.83.
Спектакль «Сказочное закулисье» 

(для детей от 4 до 11 лет)  Клоун-мим-театра «Мимигранты» пройдет  в ДК им. С.М. Кирова 3 и 4 января в 11:00.

ЗИМНЯЯ СКАЗКАЗИМНЯЯ СКАЗКА
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ЭТАПЫ БЛАГОУСТРОЙСТВА

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В рамках проекта «Формирование комфортной городской среды» в муниципаль-
ном округе Морской в 2023 году были проведены работы по благоустройству .

В 
рамках проекта «Формиро-

вание комфортной город-

ской среды» в муниципаль-

ном округе Морской в 2023 году были 

проведены работы по благоустройству 

внутриквартальной территории по 

следующим адресам: улица Берин-

га дом 32 и улица Беринга дом 34-36. 

Это - второй этап. Первый этап по об-

устройству детских и спортивной пло-

щадок был реализован в 2022 году. 

Также в 2023 году выполнены ра-

боты по первому этапу комплексно-

го благоустройства на территории по 

адресу: Морская набережная, дом 15, 

корпус. 3, литера А. Второй этап за-

планирован на 2024 год. 

В уходящем году наш округ добился 

успеха на XV ежегодном конкурсе по 

благоустройству территорий внутри-

городских муниципальных образо-

ваний Петербурга. Мы заняли третье 

место в номинации «Лучший благоу-

строенный двор исторической части 

города». На этой территории обустро-

ены зона отдыха для жителей, детская 

и спортивная площадки.

На 2024 год запланировано ком-

плексное благоустройство по адресу 

Наличная улица, дом 36, корпус 2, ли-

тера А. Также будут отремонтированы 

пешеходные дорожки по адресам: На-

личная улица, дом 36, корпус 4 и На-

личная улица дом 34.
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ЖИТЕЛИ ОКРУГА ОПАСАЮТСЯ  
«ПЕСЧАНЫХ БУРЬ» 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

По экологическим показателям Василеостровский район не является самым 
благополучным в городе. 

Скажем, воздух на острове нельзя 

назвать очень чистым. Здесь много 

промышленных предприятий, боль-

шинство из которых находится на 

юго-западе, в устье Невы. При этом 

ощущается недостаток зеленых зон. 

В 2021 году специалисты определи-

ли, что в воздухе повышен уровень 

оксида азота. 

Пробки в нашем районе случаются 

нередко, есть проблемы с транспорт-

ной доступностью. Автомобили тоже 

являются одной из причин загрязне-

ния воздуха и почвы.

Как видим, ситуация непростая, 

однако назвать ее критической тоже 

нельзя. А в нашем муниципальном 

округе картина лучше, чем во мно-

гих других частях Василеостровского 

района. На проблемы все же есть, и 

связаны они главным образом с про-

ектом «Морской фасад». Его реали-

зация началась более пятнадцати лет 

назад, а завершиться должна в 2025 

или в 2026 году.  Речь идет о так на-

зываемом намыве. 

Отметим, что проект жилого ком-

плекса на намыве был в свое время 

одобрен градостроительным советом 

Санкт-Петербурга, прошел все раз-

решающие инстанции. 

Однако у жителей округа Морской, 

как и у многих василеостровцев, эта 

стройка вызывает беспокойство. В 

различные государственные органы 

регулярно поступают жалобы. В том 

числе и по поводу «песчаных бурь»: 

ветер поднимает со стройплощадки 

в воздух песок и пыль, что ухудша-

ет экологическую обстановку и даже 

создает угрозу здоровью людей. 

Однако только этим дело ограни-

чивается. Экологи, а вместе с ними 

и жители нашего округа, опасаются 

за судьбу пернатых. «Раньше в дель-

те Невы, когда она еще была забо-

лоченной, гнездовались перелетные 

птицы. Теперь привычной для них 

территории нет, но, следуя генетиче-

ской памяти, птицы все равно стре-

мятся сюда. Им приходится облетать 

город и искать новое пристанище. 

Изменение миграционных путей уже 

привело к потере многих видов», — 

считает эко-архитектор Центра при-

кладной урбанистики Ирина Барте-

нева.

А эта ситуация волнует, вероятно, 

уже всех петербуржцев. Еще в 2006 

году ихтиологи прогнозировали: до-

быча песка в Невской губе на месте 

природного нерестилища корюшки 

негативно отразится на популяции 

рыбы. И оказались правы. Уловы 

«народной рыбки» снижаются, как 

следствие, на нее растут цены. По 

словам специалистов, намывные 

территории, в частности, нарушили 

пути миграции. Эксперты отмечают, 

что в среднем биосистеме аквато-

рии требуется для восстановления 

два-три года, после чего достигается 

прежний объем популяции микро-

организмов и морских обитателей, 

оседает взвесь и восстанавливается 

прозрачность воды. Из-за того, что 

очереди намыва следуют одна за дру-

гой, Финский залив вот уже много 

лет не имеет возможности для само-

очистки.

Мы обозначали лишь малую часть 

связанных с намывом экологических 

проблем. В этой связи интересно 

мнение заведующей отделом Регио-

нальной геоэкологии и морской ге-

ологии Всероссийского научно-ис-

следовательского геологического 

института имени А. П. Карпинско-

го, кандидата геолого-минералоги-

ческих наук Дарьи Рябчук: 

– Невская губа, как часть Финско-

го залива, представляет собой слож-

нейшую природную систему. Чтобы 

понять, как на ее функционирование 

повлияет тот или иной инфраструк-

турный проект, нужны экспертные 

мнения, а если не хватает данных – 

специальные научные исследования 

с привлечением специалистов в об-

ласти геологии, океанологии, био-

логии, экологии.

Правильно было бы провести фо-

новые съемки, потом моделирова-

ние – какое там дно, какой песок, 

как будут перемещаться материалы, 

которыми будут вести засыпку…

Да, есть положительное заключе-

ние экологической экспертизы, но 

стоило бы сделать обсуждение про-

екта более публичным, с привлече-

нием специалистов. Тогда было бы 

меньше вопросов.  Сейчас у меня 

даже нет ответа, какими могут быть 

последствия намыва.

Добавим, что в обсуждении могли 

бы участвовать и жители нашего му-

ниципального округа. 

По оценкам ряда специалистов, 

есть опасность, что через некоторое 

время Финский залив превратится 

в техническую протоку, пригодную 

только для судоходства.
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КАЛЕЙДОСКОП СОБЫТИЙ ОСЕНИ 

СОБЫТИЯ В ОКРУГЕ

Накануне Дня народного единства в нашем округе 
состоялся фестиваль-концерт «Морская волна». 
В концертном зале выступали таланты нашего 

муниципалитета.
Песни современных авторов, танцы от малышей, класси-

ка отечественной эстрады – все это предпраздничный день 
радовало зрителей.

На «Морской волне»

Совет ветеранов Муниципального округа Морской 
занял первое место в районном смотре-конкурсе 
на звание лучшей первичной организации. Кон-

курс был посвящен 80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне.

На торжественном мероприятии среди тех, кто поздра-
вил победителей, были глава Муниципального Совета Та-
тьяна Кольцова, руководитель местной администрации 
Светлана Ляпакина, председатель Совета ветеранов Васи-
леостровского района Олег Москвин. Ветераны получили 
ценные подарки.

Прозвучали любимые многими из нас романсы в испол-
нении лидера и солиста группы «Матадор» Игоря Дмитри-
ева и лауреата международных конкурсов вокалистов Яны 
Владимирской.

Наши ветераны – лучшие!

Теплыми словами встречали гостей глава Муниципаль-
ного Совета Татьяна Кольцова и руководитель местной ад-
министрации Светлана Ляпакина.

Участники фестиваля и его гости остались довольны, 
были благодарны за насыщенные программу.
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СОБЫТИЯ В ОКРУГЕ

В нашем округе существует до-
брая традиция – чествование 
именинников и юбиляров. 

Не прервалась она и в уходящем году. 
Традиционное мероприятие состоя-
лось в начале ноября. 

Именинникам и юбилярам вручили 
ценные подарки от муниципального 
образования, а также от проекта «Ча-
шечка доброты». Состоялся празднич-
ный концерт. 

Мероприятие прошло в теплой, 
дружеской обстановке. Юбиляры по-
лучили массу положительных эмоций.

Традиция не прерывается 

В начале октября в нашем муниципальном округе, 
как и во многих других, поздравляли людей сере-
бряного возраста.

С приветственными словами выступили глава местной 
администрации Светлана Ляпакина, депутаты муници-
пального образования Морской округ Ирина Козырева и 
Валентина Кузнецова, руководитель благотворительного 
фонда «Огонек добра» Мария Зимина и куратор добрых дел 
в Василеостровском районе Елена Жаворонкова.

На праздничном мероприятии прозвучали атмосферные 

В один из солнечны сентябрь-
ских дней в нашем муници-
пальном округе состоялся 

увлекательный спортивный праздник. 
Посоревноваться в силе, ловкости, 
смекалке и быстроте могли все жела-
ющие - и взрослые, и дети. Воркаут, 
стрельба из лука, танцевальный флэш-
моб, флорбол - на детской площадке 
на протяжении нескольких часов ца-
рили азарт и дух состязательности. 

Все участники спортивного празд-
ника попробовали свои силы на че-
тырех станциях под общим названием 
«Путешествие в страну здоровья».

и любимые всеми романсы в исполнении Игоря Дмитриева 
(лидера и солиста группы «Матадор», гитариста концерт-
ной организации « Бенефис») и Яны Владимирской (Ла-
уреата Международных конкурсов вокалистов - сопрано).

При участии учеников гимназии № 642 «Земля и Вселен-
ная», школ № 2 и №12 состоялась душевная акция «Чашеч-
ка тепла и благодарности» от фонда «Огонек добра». Ребята 
вручили людям серебряного возраста подарки – сладкие 
сюрпризы, а также чашечки и открытки, изготовленные 
собственными руками.

День пожилого человека

Путешествие в страну здоровья
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УПРАВЛЕНИЕ ДОМОМ – ТРУД НЕЛЕГКИЙ
Мы все хотим, чтобы в подъездах наших домов было чисто, тепло и светло. Что-
бы исправно работали все инженерные системы, и вызванные для устранения 
неполадок сантехник или электрик приходили в квартиру в тот же день, а не че-
рез неделю. Каким образом мы можем этого добиться? 

Практика показывает, что один 
из достаточно эффектив-
ных способов - организация 

Товарищества собственников жилья, 
или ТСЖ. Напомним, что, согласно 
Жилищному кодексу, «Товарищество 
собственников жилья представляет 
собой объединение собственников по-
мещений в многоквартирном доме для 
совместного управления общим иму-
ществом».

Журналист нашей газеты побесе-
довал с техническим руководителем 
находящегося на территории нашего 
муниципального округа ТСЖ «Фрегат» 
Валерией Алейкиной.

- Валерия Стефановна, c чего долж-
но начинаться создание в доме Товари-
щества собственников жилья?

- В первую очередь нужно провести 
общее собрание собственников квар-
тир. За решение о форме правления в 
виде ТСЖ должны проголосовать более 
50 процентов собственников. Необхо-
димо также выбрать правление ТСЖ, 
которое затем изберет председателя, и 
ревизионную комиссию. Кроме того, 
требуется принять устав Товарищества, 
он к этому времени уже доложен быть 
подготовлен инициативной группой. 

Надо сразу сказать вот о чем.  Конеч-
но, можно передать управление домом 
одному из жилкомсервисов. Но в этом 

случае стоимость коммунальных услуг, 
скорее всего, будет выше. Поскольку 
управляющие компании – коммерче-
ские структуры, которые в первую за-
интересованы в получении прибыли. 

- Каким должен быть следующий 
шаг после проведения собрания соб-
ственников квартир?

- Надо подать документы в Жилищ-
ную инспекцию для регистрации ТСЖ, 
а также оформить юридическое лицо.

- Как быть в ситуации, когда на со-
брании не удается, скажем так, собрать 
кворум? Собственники, часть которых 
вообще живет в других домах, а свои 
квартиры сдают в аренду, не приходят 
на собрание.

-  Можно провести заочное голосова-
ние, обойдя с протоколами   квартиры, 
или, если потребуется, найти другой 
способ, как встретиться с их собствен-
никами. Кстати, когда в нашем ТСЖ 
владелец жилплощади хочет сдать ее в 
аренду, он приходит в правление, зна-
комит его членов с арендатором. Мы 
записываем телефоны и того, и дру-
гого. То есть, в случае необходимости 
всегда есть возможность связаться и с 
арендодателем, и с арендатором.

- Ваша должность называется тех-
нический руководитель. Что входит в 
ваши обязанности?

- Следить за техническим состоя-
нием дома. Два высших образования 

– техническое и экономическое – по-
зволяют мне заниматься этим очень 
важным направлением. Я выполняю 
поручения председателя правления, 
вношу свои предложения. Например, 
наш дом построен более двадцати лет 
назад, уже настало время менять все 
стояки. Я поговорила на эту тему с 
членами правления. Было проведено 
собрание, больше половины собствен-
ников высказались за замену труб. 
Отправили протоколы в Жилищный 
комитет, где получили одобрение. Си-
туацию облегчало то обстоятельство, 
что деньги, предназначенные для ка-
премонта, находились на счете нашего 
ТСЖ. Если бы они лежали на общего-
родском счете, процесс мог бы затя-
нуться на два-три года. Сейчас работы 
по замене труб близки к завершению. 

- Как вы думаете, жильцы дома до-
вольны тем, что в свое время было 
создано Товарищество собственников 
жилья?

- Мне кажется, что довольны. Хотя 
на первых порах, проблемы, конечно, 
возникали. Но сейчас, думается, у нас 
все в порядке. Судите сами.  В нашем 
ТСЖ плата за коммунальные услуги 
ниже, чем в очень многих петербург-
ских домах. Повсеместно установле-
ны видеокамеры. Дом обслуживают 
четыре консьержа, два сантехника, 
электрик, дворник, уборщица. Причем 
в случае какой-то неполадки жильцы 
могут вызвать электрика или сантехни-
ка в любое время.

Хочу сказать, что управление мно-
гоквартирным домом – нелегкий труд. 
Важно, чтобы члены правления, его 
председатель были не только чест-
ными, но и компетентными людьми. 
Естественно, необходим и квалифи-
цированный бухгалтер. Я знаю немало 
случаев, когда члены правления ТСЖ 
не справлялись со своими обязанно-
стями, что имело для жильцов дома 
невеселые последствия.  Все эти обсто-
ятельства нужно учитывать при созда-
нии ТСЖ. 

А У НАС ВО ДВОРЕ


